

SERIE
DE LOS ILL.^{MOS} SEÑORES OBISPOS
DE LA
SANTA IGLESIA
DE MICHOACAN.

EN la Ciudad de Valladolid, Cabeza de toda la Provincia de Michoacan, que fundó el Maestre de Campo Christoval de Olid, reynando el Sr. D. Carlos V. se halla al presente la Silla de el Obispado de este nombre, cuya Iglesia Cathedral fue erigida en virtud de Bula de la Santidad de Paulo III. expedida el año de 1536, que empieza: *Illius fulciti presidio*, dedicada á San Salvador, y su primer Prelado nombrado por el Inviecto Emperador, fue el M. R. P. Fr. Luis de Fuenfálida, uno de los doce primeros Religiosos, Varones Apotólicos, y Obreros Evangélicos, que vinieron á este Reyno de el Sagrado Orden de San Francisco, y hallándose Guardian de el Convento de Tetzoco, le presentó S. Mag. para esta Dignidad, que renunció su humildad profunda.

El V. Illm^o. Sr. D. Vasco de Quiroga nació en Madrigal en el año de 1470, y fue descendiente de una de las mas distinguidas Familias de el Reyno de Galicia; su virtuosa educacion, y progresos literarios, hasta el de 1530, le promovieron á una Plaza de Ministro de la Real Audiencia de México, y en el siguiente año entró en este Reyno de Nueva España, y comenzó á de-

sem-

fempeñar el empleo con toda la integridad, propia de su exemplar espíritu; á los dos años de su Ministerio, en que los Indios de esta Provincia molestaban, é inquietaban con repetidos alborotos, é insultos, de que no era facil refrenarlos, consternado de estos excesos el prudente zelo de el Real Senado, acordaron embiar por Visitador de ella á su justificado Ministro, confiriéndole todas las facultades, que consideraron oportunas para remedio de tan importante asunto; en esta Comision procedió con tanto acuerdo pacificando aquellas Gentes, que informado S. M. de su conducta, le presentó para Prelado de esta Santa Iglesia en el año de 1537, y en el siguiente fue consagrado por el V. Illm^o. Sr. D. Fr. Juan de Zumarraga, Obispo entonces de la Imperial Ciudad de México, é igualmente promovido desde la primera Tonsura, hasta el Sagrado Orden de Presbítero; inmediatamente pasó á exercer su Pastoral cargo á la Ciudad de Tzintzunzan, en donde por lo destemplado de el clima, incomodidad de el terreno, y otros inconvenientes, que pulsó su cordura para erigirla en Cathedral, estuvo solo un año, que fue el de 39, porque en el siguiente de 40. hizo traslacion de su Silla á Pátzquaro, lugar, que hasta hoy debe blasonar de dichoso, por las obras maravillosas con que lo enriqueció.

En el año de 1542, en cuyo tiempo comenzaba Calvino á establecer sus errores en Ginebra, y casi en el mismo habla muerto Lutero, dexando estendido el veneno de su perversa doctrina, movió Dios los ánimos de todos los Principes Christianos, y se convinieron en que el Papa debía publicar un General Concilio (que fue el de Trento) para determinar estas disputas, que turbaban el reposo público de la Iglesia, y dividian la Christianidad; para lo que el Sumo Pontifice Paulo III. expidió su Bula de Indiccion, fecha en 1. de Junio de dicho año, y deseoso el Señor Quiroga de cooperar á el remedio de tan execrable daño,

Oooo 2

que

que amenazaba á la Religion Católica, emprendió su viaje para asistir á el Concilio, sin que le sirviese de obstáculo su abanzada edad, ni menos la consideracion de las inevitables incomodidades de una larga navegacion, y caminos por tierra; pero habiéndole dispensado á los Obispos de América la asistencia, se restituyó á su Iglesia desde el Puerto de Vera-Cruz á los nueve meses, que le lloraba ausente: Mas como aquel generoso ánimo se hallasse agitado de muchos, y graves asuntos, que se estimaban oportunos en su consideracion, para el mejor establecimiento de ella, fue preciso desampararla, saliendo de este Reyno para el de España en el año de 1547, y luego que verificó su arribo á la Corte de Valladolid, tuvieron todos aquel feliz éxito, que demandaba su christiano zelo; así lo testifican las varias mercedes, que alcanzó de S. M. para los Hospitales de Santa Fé de México, y el de Michoacan, los privilegios, que goza el Real, y primitivo Colegio de San Nicolas Obispo de esta Ciudad, las Reliquias, que hasta hoy enriquecen esta Santa Iglesia, y finalmente la aprobacion, que mereció de la Santidad de Paulo III. en la traslacion de su Iglesia á Patzquaro. Restituyóse de España á su Obispado por el año de 1554, en que hasta entonces no había podido hacer la ereccion de la Cathedral, y sus Prebendas, y á los once años de concluida una obra de tanta consideracion, dispuso hacer personalmente la visita de su Diocesis, poniéndola en práctica á los principios de el año de 1556, y en ella falleció en el Pueblo de Uruapan la tarde de el Miércoles 14. de Marzo de el proprio año, á los 95. de su edad, y 25. de acertado gobierno, dexando fama de Varon Apostólico, y de verdadero Padre de pobres.

El Illmó. Sr. D. Antonio Ruiz de Morales, y Molina, natural de la Ciudad de Córdoba, de el Orden de Santiago, Dignidad Chantre de aquella Santa Iglesia, fue presentado para este Obis-

Obispado en 14. de Henero de 1557, y en el año de 1563 fue promovido á la Santa Iglesia de la Puebla, en la que hizo su entrada á 1. de Noviembre de el proprio año, habiendo apacentado una, y otra Grey con suma tranquilidad, que es lo mas que podemos expresar de este Prelado, por carecer aqui de mas individuales noticias, y estar mas constantes en la Santa Iglesia de la Puebla.

El Illmó. Sr. D. Fr. Alonso de la Vera-Cruz, de el Orden de San Agustin, á quien presentó la Católica Magestad de el Sr. D. Felipe II. para este Obispado, expuso á el Supremo Consejo de las Indias razones de el mayor peso para no poder admitir esta Dignidad, é igualmente informó de la exemplar vida, y madura conducta de el Rmó. P. Fr. Diego de Chaves, y Alvarado, de su Sagrado Orden, natural de la Ciudad de Badajoz, y descendiente de la mayor nobleza de la Provincia de Estremadura, quien pasó á este Reyno en el año de 1535, y recibió el Hábito en el Convento de la Ciudad de México, y obtuvo en su Religion los mas elevados puestos, y en virtud de este informe, y renuncia de el expresado Padre Vera-Cruz, le presentó S. M. para esta Mitra, y falleció antes de expedirse sus Bulas en la Corte Romana.

El Illmó. Sr. D. Fr. Juan de Medina Rincon, de el mismo Sagrado Orden de el Gran Padre San Agustin, natural de la Ciudad de Segovia, hijo de D. Antonio Ruiz de Medina, y Doña Catalina de la Vega, nació en el año de 1530; y habiendo pasado á esta Nueva España, no llamado de la riqueza mundana, sino de otra mas verdadera, y segura, tomó el Hábito en el Convento de la Ciudad de México, en donde salió profundo Theólogo, y uno de los mayores Ministros, que tuvo el Santo Evangelio en aquella su Provincia; aprendió para enseñar á los Indios los Misterios de nuestra Santa Fé, las Lenguas Mexicana, y Oto-

mite, y en ellas les predicaba con eloqüencia, y provecho: En el año de 1572 le presentó la Magestad de el Sr. D. Felipe II. para este Obispado, á que se resistió su modestia, defendiéndose valerosamente con quantas razones pudo sugerirle su humildad profunda, y al fin hubo de admitir obligado de el precepto de la Obediencia, y le consagraron en la Iglesia de el Convento de S. Agustin de México los Illm^{os}. Señores D. Pedro de Moya, y Contreras, Arzobispo de aquella Metrópoli, y D. Antonio de Morales, Obispo de la Puebla; luego que llegó á la Ciudad de Patzquaro á tomar posesion de su Diocesis, mandó se hiciesse un Padron de todos los pobres de su Obispado, notificándoles, que toda su renta era para ellos; defendió los Derechos de su Iglesia con la mayor constancia; asistió á el tercero Concilio Provincial, y trasladó la Cathedral á esta Ciudad de Valladolid en el año de 1580, y en el de 1588 falleció, estando en su santa visita, dexando fama de Varon verdaderamente Apostólico, pobre de espíritu, humilde, y caritativo, y rico de el zelo de la honra de Dios, y de su Iglesia.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Alonso Guerra, de el Sagrado Orden de Predicadores, tomó el Hábito en el Convento de Lima, y de Obispo de el Paraguay fue promovido á este de Michoacan en 17. de Marzo de el año de 1591; en su tiempo se fundó en esta Ciudad de Valladolid el Convento de Santa Catalina de Sena de su Orden, y el de Carmelitas Descalzos; falleció en el año de 1596, y está sepultado en esta Santa Iglesia.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Domingo de Ulloa, de el mismo Sagrado Orden de Predicadores, descendiente de la illustre casa de los Marqueses de la Mota, tomó el Hábito en el Convento de nuestra Señora de la Peña de Francia, Obispado de Salamanca, fue Colegial en el Colegio de San Gregorio de Valladolid, y su Rector, Prior de varios Conventos, Vicario General de toda la

Pro-

Provincia de Castilla; presentóle el Sr. D. Felipe II. para la Iglesia de Nicaragua, y en el año de 1596 fue promovido á la de Popayan, y ultimamente á esta de Michoacan, que gobernó quatro años con notorio acierto, y grande aumento de la Fé Católica en estas Provincias. Falleció en la Imperial Ciudad de México, y está sepultado en el Convento de su Orden.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Andres de Ubilla, de el mismo Sagrado Orden, natural de la Provincia de Guipuzcoa, habiendo pasado á este Reyno, tomó el Hábito en el Convento de México, en donde despues de haber desempeñado las Cáthedras de Filosofía, y Sagrada Theología, obtuvo varias Prelacias, hasta la de Provincial; pasó á España á negocios graves de su Religion, y en el año de 1592 le presentó S. M. para el Obispado de Chiápa, que gobernó diez años con suma paz; fue muy amante de los Indios, y agregó á esta Mitra la Provincia de Soconuzco; en el año de 1602 fue promovido á esta de Michoacan, de que no tomó posesion, por haber muerto antes de recibir las Bulas.

El Illm^o. Sr. D. Juan Fernandez Rosillo, Dean de la Santa Iglesia de Popayan, y despues Obispo de la de Vera-Paz, de donde fue promovido á esta de Michoacan en el año de 1605, que solo gobernó año, y medio, y falleció el dia 21. de Octubre de 1606; está sepultado en esta Cathedral.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Baltasar de Cobarrubias, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Juan Antonio de Cobarrubias, y Doña Catalina Muñoz, tomó el Hábito de Religioso en el Convento de San Agustin de dicha Ciudad; por su virtud, y letras le presentó el Sr. D. Felipe III. para el Obispado de nuestra Señora de la Assuncion en el Rio de la plata, y en 13. de Febrero de 1603 fue promovido para la de Cazeres en las Islas Filipinas; en el de 1605, por muerte de el Illm^o. Sr. D. Fr. Bartolomé de Ledesma, de el Orden de Predicadores, Obispo de Antequera,

Pppp 2

fue

fue trasladado á aquella Iglesia, y ultimamente á esta de Michoacan en 4. de Febrero de 1608, y habiendo gobernado en todas con prudente zelo, y santa edificacion, falleció lleno de méritos el día 27. de Julio de 1622, y está sepultado en esta Iglesia Cathedral.

El Illmó. Sr. D. Fr. Alonso Enriquez Toledo, y Almenariz, de el Real, y Militar Orden de nuestra Señora de la Merced, natural de la Ciudad de Sevilla, pasó á el Reyno de el Perú en calidad de Vicario General de aquellas Provincias, y concluida su visita, se regresó á España, y fue electo Obispo de Cuba en 12. de Octubre de 1622, y en su tiempo se edificó la Cathedral de aquel Obispado; fue promovido para esta de Michoacan, que gobernó con singular acierto; falleció en el Pueblo de Irimbo en 5. de Diciembre de 1628, y está sepultado en su Iglesia Parroquial.

El Illmó. Sr. D. Fr. Francisco de Rivera, de el mismo Sagrado Instituto de nuestra Señora de la Merced, fue natural de Alcalá de Henares, y tomó el Hábito en el Convento de Madrid; despues de concluidos sus estudios, y leído las Cátedras de Filosofia, y Sagrada Theología con notoria aclamacion, fue nombrado por Vicario General de este Reyno de Nueva España á los 35. años de su edad, cuyo honor satisfizo con grande integridad; dividió las Provincias de México, y Goathemala, y los vivos deseos, que tuvo de propagar la Religion Católica, le hicieron entrar personalmente en las Sierras de esta Provincia, en la que hizo una copiosa reduccion de Indios, y bautizó á muchos. Pasó á España, y obtuvo los empleos de Visitador General de las Provincias de Aragon, Cataluña, y Castilla; fue presentado para el Obispado de Guadalaxara, y en el año de 1619 le consagró en México el Illmó. Sr. D. Juan Perez de la Serna, Arzobispo de aquella Metrópoli; luego que llegó á su Iglesia puso en

paz

paz los Vandos de Zacatecas, que sustentaban los Indios con muerte de muchos; fundó en la Ciudad de Guadalaxara el Convento de su Orden, hizo Constituciones para el mejor gobierno de su Iglesia, y Clero, y en once años, que gobernó esta Sede, no tuvo encuentro con Persona alguna, ni se quexó de su conducta; sirvió á la Católica Magestad de el Sr. D. Felipe IV. con crecidas sumas para la Canonizacion de el Santo Rey D. Fernando, y fue promovido á esta Santa Iglesia de Michoacan; visitó toda su Diocesis, empresa, que hasta entonces no había practicado alguno de sus Dignísimos Antecesores; dotó en su Cathedral la festividad de el Santísimo Sacramento, y su Octava; falleció en 8. de Octubre de 1637, y está sepultado en dicha Santa Iglesia.

El Illmó. Sr. D. Fr. Marcos Ramirez de Prado, de el Sagrado Orden de S. Francisco, natural de Madrid, hijo de el Sr. D. Alonso Ramirez de Prado, de el Real Consejo de Hacienda, y de Doña María Ovando Velasquez, tuvo sus estudios en la Universidad de Salamanca, y adquirió en las funciones literarias el comun aplauso; incorporóse en la Provincia de Granada, y fue nombrado Vice-Comisario General de las Indias; en esta ocupacion se hallaba, quando la Magestad de el Sr. D. Felipe IV. le presentó para el Obispado de Chiápa en 24. de Septiembre de 1632, á los 40. de su edad; consagróse en el Convento de las Descalzas Reales de Madrid el Illmó. Sr. D. Fr. Juan de Guzman, Arzobispo de Tarragona, con asistencia de los Illmós. Señores Obispos de Urgento, y Soria, y celebró su primera Misa Pontifical en la Parroquial de San Ginés, donde fue bautizado; tomó posesion de su Obispado en 14. de Diciembre de 1634, y en el siguiente á 9. de Mayo hizo la entrada pública, y á el punto puso en execucion la visita de su Diocesis, con la que remedió muchos excesos. En el año de 1639 fue promovido á esta

Qppq

Igle-